

La Guerra de la Independencia en Baltanás: Documentos en el Archivo Municipal

**Mercedes GÓMEZ GAITE
María Pilar RODRÍGUEZ GONZÁLEZ**

En abril de este año el Ayuntamiento de Baltanás entregó al Archivo de la Diputación, en calidad de depósito temporal, 3 legajos de una documentación de especial interés relacionada con la Guerra de la Independencia con objeto de realizar el Inventario de la misma, así como proceder a su digitalización.

Desde el Archivo de la Diputación, el personal técnico de la Empresa Balduque Archivos S.L., especializada en Archivos y Documentación, ha realizado un Inventario de la misma que ha permitido su consulta inmediata, además de elaborar una recopilación de bibliografía, fuentes y documentación relacionada con la Guerra de la Independencia.

De forma paralela se está procediendo a la digitalización de la documentación más relevante para facilitar su consulta y preservar su conservación.

En esta interesante y completa documentación, con una cronología de 1808 a 1814, se recoge fundamentalmente las múltiples incidencias que afectaron al municipio de Baltanás y su partido durante el periodo de la ocupación francesa y la Guerra de la Independencia.

En ella nos encontramos por una parte todo tipo de Normativa e instrucciones emanadas del poder político y militar: *Reales Ordenes, Decretos, Provisiones, Comunicaciones, Sentencias, Resoluciones, Bandos, Proclamas...*, para información y cumplimiento de las autoridades y habitantes, la mayor parte impresos, y en algunos casos en imprentas de Palencia.

La ejecución de las instrucciones y la justicia queda patente en *sentencias, ordenes, exhortos...* así como la lucha contra la insurrección y rebeldía, lo que el gobierno intruso denominaba “bandidos y brigantes”.

Otra documentación está vinculada al control de la riqueza y bienes de los habitantes y su aportación al nuevo gobierno: *Requisas militares para suministro al ejército, Padrones de riqueza, Repartimientos y contribuciones (paja, cebada, trigo, avena, aceite, carne, sal, caballerías y carros, camas...)*. La financiación y su control se reflejan en la documentación económica de amillaramientos y la venta de bienes nacionales. Pero también los hombres fueron objeto de obligaciones y control: *Alistamientos, padrones de población, elecciones, etc.*

En definitiva, esta documentación, que ya ha sido objeto de consulta por un investigador, aporta una valiosa información sobre este periodo clave en la Historia de la provincia de Palencia y, en definitiva, de la Historia de España.